

Talca post terremoto I:

# La ciudadanía como 'amortiguador' de la reconstrucción neoliberal\*

Francisco Letelier Troncoso, ONG Surmaule – CEUT/Patricia Boyco Chioino, SUR Corporación

El discurso oficial respecto del proceso de reconstrucción ha intentado minimizar su dimensión colectiva y pública, ha negado los aspectos sociales y simbólicos del territorio, y ha concentrado su acción en la reposición o reparación de "unidades de vivienda". Así, los barrios, sus comunidades y su particular forma de habitar, han estado fuera de la preocupación de las políticas públicas. El discurso oficial ha pretendido imponer la idea de que la reconstrucción es la oportunidad de instalar una nueva ciudad sobre la vieja; la posibilidad de refundarla desde una óptica del marketing urbano. He aquí el discurso oficial.

Ante tal discurso, la ciudadanía y sus organizaciones han desarrollado un "contra discurso" centrado en el interés de los damnificados y en el resguardo de la ciudad como un bien colectivo. Lo han hecho a través de diferentes estrategias: generando análisis crítico y producción de datos independientes; desarrollando espacios formativos y de debate; a través de la opinión y la actuación de diversos actores locales, tales como colegios profesionales y organizaciones de la sociedad civil; de las intervenciones de algunos actores políticos locales y de la acción de los medios de comunicación, particularmente los independientes y vinculados al periodismo investigativo.

Uno de los hitos más significativos en esta disputa simbólica del espacio público fue el Cabildo Ciudadano realizado en agosto de 2010, que llevó incluso a un periódico local a contraponerlo al PRES como espacio de participación (El Amaule, 17 de agosto 2010) frente al que aparecía como voz oficial. El Cabildo y su proceso preparatorio permitieron conformar una red ciudadana que continuó conversando y reproduciendo un discurso crítico. Este discurso aparecería más tarde como una adhesión a las luchas por la defensa de dos bienes públicos emblemáticos en la ciudad: el Mercado Central y las ex Escuelas Concentradas.

El contenido principal del discurso ciudadano se basó en cinco argumentos: i) Los ciudadanos y ciudadanas tienen el derecho



Claudio Aguilar

La construcción de discursos ciudadanos críticos al proceso de reconstrucción ha sido una pieza clave en sostener diversas acciones colectivas desarrolladas durante los últimos tres años

a opinar e incidir en el curso del proceso; ii) El proceso de reconstrucción niega este derecho; por lo tanto, hay que desarrollar estrategias alternativas; iii) La reconstrucción está afectando negativamente un conjunto de derechos (el derecho a la vivienda adecuada y a la localización, entre los más importantes); iv) Existe un patrimonio público que se debe resguardar; y v) La reconstrucción se ha constituido en un proceso enmarcado en la lógica neoliberal y, por ende, tiene como su eje el negocio inmobiliario. Estos argumentos, repetidos en foros, reuniones de familia, de barrio, en diarios y radios, en conversaciones de calle, en marchas y manifestaciones, han pasado a formar parte de la opinión pública local.

## OPINIÓN CRÍTICA

En su momento, el discurso ciudadano acerca de la reconstrucción alimentó una opinión crítica frente a la actuación del gobierno municipal, que en este ámbito fue calificado en 2011 con una nota 3.8; contribuyó al reconocimiento del valor de la localización en la zona central, incrementando la resistencia a la venta masiva de terrenos; sentó las bases para una adhesión contundente a la defensa de bienes públicos como las ex Escuelas Concentradas y el Mercado Central y finalmente otorgó un contexto propicio para un conjunto importante de acciones colectivas post terremoto. Por otro lado, pese a que el gobierno nunca abrió canales de comunicación con la sociedad civil activa, la ciudadanía empujó a los gestores del PRES a incorporar en sus propuestas algunas iniciativas a favor de los barrios afectados. De manera menos directa, contribuyó a instalar en el discurso oficial y público el problema de la expulsión hacia la periferia y la adecuación del subsidio de densificación a la realidad post terremoto. Al respecto, la ex concejala Paulina Elissetche, quien fue delegada del Concejo

Municipal de Talca en el Comité Consultivo del PRES Talca, señala: "Fue el conjunto de acciones de vecinos, de organizaciones civiles y de representantes políticos comprometidos con la ciudad, los que lograron instalar la preocupación por los barrios y por problemas como la expulsión de las familias a la periferia. En lo específico, esta presión obligó a modificar los lineamientos del PRES..."

La construcción de discursos ciudadanos críticos al proceso de reconstrucción ha sido una pieza clave en sostener diversas acciones colectivas desarrolladas durante los últimos tres años, y ha contribuido a tematizar la ciudad como construcción social y espacio en disputa. En este sentido la acción ciudadana ha amortiguado el efecto de una reconstrucción con poco sentido del territorio y del patrimonio. El próximo domingo hablaremos de estas acciones.

\*Extracto del Boletín Temas Sociales N°70, 'Talca a 3 años del terremoto: aprendizajes colectivos para la acción en la ciudad'. Disponible en <http://elci.sitiosur.cl/>